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Protokoll der 7. Mitgliederversammlung des RDA-DE e.V.

Ort: Deutsches GeoForschungsZentrum Potsdam

Datum: 21.02.2024, 13:05 bis 14:20

Teilnehmende: 25 Vereinsmitglieder, 1 Gast

Protokoll: Kerstin Helbig

1. Begrüßung

Der Vereinsvorsitzende Raphael Ritz begrüßt die anwesenden Vereinsmitglieder.

2. Eröffnung der Mitgliederversammlung

Raphael Ritz eröffnet die Versammlung.

3. Bestimmung der Versammlungsleitung und Protokoliführung

Der Vereinsvorsitzende Raphael Ritz schlägt vor, die Sitzung zu leiten. Die Schriftführerin Kerstin
Helbig führt das Protokoll. Die anwesenden Vereinsmitglieder stimmen einstimmig zu.

4. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung

Raphael Ritz erläutert die Einladung zur Mitgliederversammlung und stellt fest, dass die Form

eingehalten wurde. Die Einladung zur Mitgliederversammlung ink!. Tagesordnung wurde am 19.

Januar 2024 per E-Mail an alle Vereinsmitglieder versendet. Sie erfolgte damit satzungsgemäß mehr

als vier Wochen vor der Mitgliederversammlung.

5. Feststellung der Beschlussfähigkeit

Es sind 25 Vereinsmitglieder persönlich anwesend. Darüber hinaus liegen 20 schriftliche Vollmachten
vor. Der Vorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit fest. Die anwesenden Vereinsmitglieder bestätigen

diese Feststellung einstimmig.

6. Genehmigung der Tagesordnung

Der Vereinsvorsitzende Raphael Ritz fragt nach Änderungsvorschlägen zur versendeten
Tagesordnung. Es werden keine Vorschläge geäußert. Der Vorsitzende bittet daraufhin um die
Genehmigung der Tagesordnung. Die anwesenden Vereinsmitglieder sind einstimmig mit der
genannten Tagesordnung einverstanden.
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7. Jahresbericht des Vorstands für das abgelaufene Kalenderjahr

Raphael Ritz erläutert die Vorbereitungen der diesjährigen Jahrestagung des Vereins. Das Feedback
zur Tagung, das die Vorstandsmitglieder im Verlauf der Tagung erreicht hat, war durchgehend
positiv. Auf besondere Zustimmung trafen die Organisation als Single -Track-Event und die
Durchführung der Reception am Tagungsort.

Raphael Ritz und Christoph Bruch engagieren sich bei RDA Global und dem Regional Assembly.

Hannes Thiemann stellt zentrale Aktivitäten im letzten Jahr vor. Auf Beschluss der letzten
Mitgliederversammlung wurden Stipendien für fünf Personen für die lDW Salzburg 2023 realisiert. 2
Masterstudierende und 3 PhDs aus den Naturwissenschaften, Geisteswissenschaften und der
Informatik wurden gefördert. Die Berichte der Stipendiat:innen sind auf der RDA DE Webseite und
bei RDA global verlinkt.

Bei der International Data Week - IDW 2023 wurde außerdem gemeinsam mit dem Verein RDA -

Österreoch Synergietreffen organisiert. Ziel war die gegenseitige Information über die Organisation

der jeweiligen Initiative und das Erkunden von möglichen Kooperationen. Als konkrete Anregung aus
dem Treffen nahm der RDA-DE mit, nach dem Vorbild des RDA-Österreich Kontakt zu Museen

aufzunehmen, um diese auf die Aktivitäten und Ergebnisse der Research Data Alliance aufmerksam
zu machen.

Es gibt eine Nachfrage aus der Mitgliedschaft zu den Aktivitäten mit den Museen. Hannes Thiemann

antwortet, dass es in Österreich bisher keine konkreten Aktivitäten gab, aber Kommunikationskanäle
mit den Museen aufgebaut wurden.

8. Finanzbericht des Schatzmeisters

Der Schatzmeister Christoph Bruch erläutert das Vereinsvermögen: Der Verein hat aktuell 19.508,00�

Vereinsvermögen.

Abbildung 1: Entwicklung des Vereinsvermägens
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Die Vereinsmittel sind im vergangenen Jahr leicht angewachsen, da die ausstehenden
Mitgliedsbeiträge sukzessive eingesammelt wurden.

Abbildung 2: Stand der Zahlung fähiger Mitgliedsbeiträge
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Die meisten offenen Mitgliedsbeiträge wurden inzwischen beglichen. Die Rechnungen für die

Mitgliedsbeiträge des diesjährigen Jahres wurden kürzlich verschickt, die Zahlungen gehen aber noch

ein. Harry Enke fragt nach, wann Personen wegen säumigen Zahlungen aus dem Verein

ausgeschlossen werden. Christoph Bruch antwortet, dass bisher keine Mitgliedschaften wegen

ausstehender Zahlung von Mitgliedsbeiträgen gekündigt wurden. Harry Enke schlägt vor, die Satzung

diesbezüglich zu ändern und eine Kündigung für den Fall vorzusehen, dass ein Mitglied seine

Mitgliedsbeiträge für drei oder mehr Jahre nicht fristgerecht entrichtet hat. Darüber hinaus sollte die

Möglichkeit für virtuelle Mitgliedsversammlungen in der Satzung ergänzt werden. Es wird einstimmig

beschlossen, dass der Vorstand hierfür einen Vorschlag erstellt.
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Abbildung 3: Entwicklung des Umsatzes des Vereins
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Die größten Kosten entstanden 2023 für die gezahlten Stipendien an die
Nachwuchswjssenschaftler:innen für die Teilnahme an der International Data Week - IDW in
Salzburg. Das Vereinsvermögen deckt aktuell die Risiken für die Organisation der Tagung. Wie bei der
Mitgliederversammlung in 2023 beschlossen, sollen weitere Einnahmen der Förderung von
Nachwuchswissenschaftler:innen zu Gute kommen. Der Vorstand erarbeitet daher Förderformate für

das Jahr 2024.

Abbildung 4: Ein- und Austritte
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Im Zuge der Einsammlung der ausstehenden Mitgliedsbeiträge kam es zu einer Reihe von Austritten.

Die Zahl der Mitglieder stabilisierte sich weitgehend.

9. Bericht der Kassenprüfer

Am 24. Januar 2024 wurden die Unterlagen zur Prüfung vorgelegt. Prüfzeitraum war zwischen dem

29.1.23 bis 21.1.24. Rainer Stotzka und Robert Strötgen haben die Kassenprüfung durchgeführt. Alles

wurde ordnungsgemäß und vorbildlich geführt. Alle Belege wurden geprüft. Rückfragen der
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Kassenprüfer an den Schatzmeister wurde zügig und zur Zufriedenheit der Kassenprüfer geklärt. Die
Kassenprüfer empfehlen die Kassenprüfung kalenderjährlich durchzuführen. Die Mitglieder stimmen
dem Vorschlag einstimmig zu. Die Kassenprüfer empfehlen die vollumfängliche Entlastung des
Schatzmeisters. Die Mitglieder entlasten den Kassenprüfer einstimmig. Der Vorstandsvorsitzende
Raphael Ritz dankt den Kassenprüfern.

10. Wahl der Kassenprüfer

Als Kassenprüfer werden Robert Strötgen und Janna Neumann (als Nachfolge für Rainer Stotzka)
vorgeschlagen. Beide werden einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an.

11. Aussprache über die Berichte

Jens Ludwig fragt nach, ob die Mitgliederwerbung ein Ziel des Vereins ist und ob eine Reduzierung

des Teilnahmebeitrags für die Tagung möglich wäre. Christoph Bruch erläutert, dass solch eine
Bevorzugung der Vereinsmitglieder gegen Vorschriften, die sich aus der Anerkennung des Vereins als
gemeinnützig ergeben, verstieße.

Cord Wiljes regt an, die Möglichkeit zur Beantragung der Vereinsmitgliedschaft auf der Webseite des

Vereins prominenter zu platzieren. Der Vorstand befürwortet dies.

Harry Enke regt an, die Darstellung der Tagung auf der Webseite zu verbessern. Das Programm Ist

nicht optimal dargestellt (Trias aus Webseite, lndico-Tagungsprogramm und Zahlungsdienstleister).

12. Entlastung des Vorstands

Die Vereinsmitglieder werden befragt, ob der Vorstand entlastet wird: Die Vereinsmitglieder

stimmen einstimmig für die Entlastung des Vorstands. Der Vorstand Ist somit entlastet.

13. Vorstandswahlen

Turnusgemäß wird in dieser Mitgliederversammlung der Vorstand für die kommenden zwei Jahre
gewählt. Dies ist fristgerecht in der Einladung zur Mitgliederversammlung am 19. Januar 2024 per E-

Mail bekannt gegeben worden.

Der bisherige Vorstand kandidiert nicht geschlossen erneut. Henriette Senst kandidiert nicht mehr.

Zusätzlich zu den bisherigen Angehörigen des Vorstandes Dr. Janine Straka, Dr. Jan Brase, Kerstin
Helbig, Hannes Thiemann, Dr. Raphael Ritz, Dr. Christoph Bruch kandidiert Juliane Watson für den

Vorstand. Sie hat Ihre Kandidatur schriftlich mitgeteilt. Auf der Mitgliederversammlung gibt es keine

weiteren ad -hoc Kandidaturen.

Raphael Ritz stellt die einzelnen Kandidierenden vor: Dr. Janine Straka, Dr. Jan Brase, Kerstin Helbig,

Hannes Thiemann, Dr. Raphael Ritz, Dr. Christoph Bruch und Juliane Watson stellen sich zur Wahl.

Zu den Kandidatinnen und Kandidaten gibt es keine Rückfragen.

Die Versammlung stimmt zu, dass der Vorstand als Block gewählt werden kann. Eine geheime

Abstimmung wird nicht beantragt. Die Wahl wird offen per Handzeichen durchgeführt. Es gibt keine
Gegenstimmen gegen den Wahlvorschlag. 6 Mitglieder enthalten sich der Stimme.

Der neue Vorstand ist somit gewählt und die Anwesenden nehmen die Wahl an. Juliane Watson

hatte bereits zuvor schriftlich per E-Mail erklärt, dass sie die Wahl - sofern gewählt - annehmen

würde.



14. Bericht über die Vereinsziele für das laufende Jahr

Raphael Ritz stellt die Ziele für das laufende Jahr vor. Die Weiterverfolgung der Veranstaltungen,
insbesondere der RDA-DE Jahrestagung, ist geplant, Die Nachwuchsförderung soll weitergeführt
werden. Die Vernetzung mit bestehenden und zukünftigen Strukturen und Initiativen (z.B. NFDl) soll
verstärkt werden. Die Beziehungen zu RDA global (und ggf. EOSC) sollen gepflegt bzw. aufgebaut
werden.

15. Aussprache über die Vereinsziele

Harry Enke schlägt vor, zusammen mit der NFDI die Struktur der EOSC zu bearbeiten, um Ressourcen
zu sparen. Cord Wiljes weist auf die Brückenfunktion von Personen hin, die mehrere Hüte und
Kompetenzen tragen. Jens Ludwig berichtet von Arbeiten in der DlNl/nestor-AG, die auf Grund
fehlender Ressourcen eingestellt werden mussten.

Jan Brase spricht den Wunsch aus der Mitgliedschaft auf die Überarbeitung der Webseite an. Hierzu
wäre ggf. eine studentische Hilfskraft für wenige Wochen zu beschäftigen. Die Überarbeitung der
Webseite könnte auch im Rahmen eines Sprints organisiert werden. Cord Wiljes bietet an, den
Vorstand bei der Überarbeitung zu unterstützen.

16. Vorstellung des Haushaltsplans für das laufende Jahr

Christoph Bruch stellt den Haushaltsplan vor. Das Vereinsvermögen reicht aus, um finanzielle Risiken
abzudecken, die mit der Jahrestagung einhergehen (bspw. Catering). Darüber hinaus sind Mittel von
bis zu 2.500 Euro für Stipendien für Nachwuchswissenschaftlerinnen eingeplant. Für die
Nachwuchsförderung könnten Stipendien für eine hybride Teilnahme an RDA-Tagungen ausgelobt

werden. Die Förderung einer physischen Teilnahme bei der Herbst-Plenary in Costa Rica wird auf
Grund der hohen Reisekosten abgelehnt.

17. Genehmigung des Haushaltsplans für das laufende Jahr

Die Vereinsmitglieder stimmen dem geplanten Haushalt einstimmig zu.

18. Satzungsgemäß gestellte Anträge

Es ging keinen Antrag ein und der Punkt entfällt somit.

19. Verschiedenes/Stimmen aus der Mitgliedschaft

Cord Wiljes lobt die Organisation und inhaltliche Gestaltung der diesjährigen RDA-DE Tagung.

Es gibt keine weiteren Äußerungen.

Der Vorstandsvorsitzende bedankt sich für das Feedback und die Teilnahme an der
Mitgliederversammlung und schließt diese um 14.20 Uhr.

T
Garching, den ^
Raphael Ritz (Sitzungsleitung)

K
Hohen Neuend, den 2, C(. 22J
Kerstin Helbig (Protokollierung)
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